

BOLETIN OFICIAL



DE FILIPINAS.

Viernes 5 de Marzo de 1858.

Año IX.

Este periódico sale diariamente. Los suscriptores tienen opción gratis á un anuncio de seis líneas que deberá remitirse firmado á la Redaccion antes del medio dia. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Suelto 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de correspondientes que se inserta en la hoja del lunes

Número 64.

SECCION OFICIAL.

CAPITANIA GENERAL.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 4 AL 5 DE MARZO DE 1858.

GEFES DE DIA.—*Dentro de la Plaza.* El Señor Coronel Teniente Coronel D. Miguel Creus.—*Para San Gabriel.* El Comandante graduado Capitan Don Serapio Noval.—*Para Arroceros.* El Comandante graduado Capitan D. Francisco Surroca.

PARADA. Los cuerpos de la guarnicion á proporcion de sus fuerzas. Rondas, Fernando 7.º mínim. 3. *Visita de Hospital y provisiones.* Caballeria Lanceros de Luzon. *Sargento para el pase de los enfermos.* Rey núm. 1.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

MARINA.

SECRETARIA DE LA COMANDANCIA GENERAL DE MARINA DEL APOSTADERO DE FILIPINAS.—Ministerio de Marina.—Direccion de Matriculas.—El Sr. Ministro de Fomento en comunicacion de 25 del mes próximo pasado, dice á este Ministerio de Real orden lo que sigue.—«Escelentísimo Sr.—He dado cuenta á la Reina (Q. D. G.) de la comunicacion dirigida á este Ministerio por el del digno cargo de V. E. en 17 de Octubre último, en la cual conforme con el parecer del Capitan General de Marina del Departamento del Ferrol y Director General de la Armada, propone se prorogue por un año el término concedido en la Real orden de 16 de Julio último para examinarse de terceros pilotos á los que justifiquen se hallaban en Ultramar á la publicacion de la referida Real resolucion. En su vista se ha servido S. M. mandar significar á V. E. como de su Real orden lo ejecuto, que este Ministerio no encuentra inconveniente, atendidas las razones espuestas por aquellas autoridades, en que la prórroga de cuatro meses concedida por la referida orden de 16 de Julio, se entienda por un año para todos los que acrediten que á su publicacion se hallaban en Ultramar, y cuyo plazo deberá finalizar en fin del próximo mes de Julio.»—Lo que de igual Real orden trasladado á V. S. para su conocimiento, fines con-

siguientes y debida circulacion en la comprension de ese Apostadero.—Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 9 de Diciembre de 1857.—de Bustillo.—Sr. Comandante General del Apostadero de Filipinas.»

Lo que de orden del Sr. Comandante General se inserta en el *Boletin oficial* para conocimiento del público.

Manila 4 de Marzo de 1858.—El Secretario, José Martinez Ilescas.

TRIBUNALES.

El Juzgado general y privativo de Bienes de Difuntos tiene á su disposicion dos mil pesos para dar en préstamo con hipoteca de fincas al premio de seis por ciento al año: los que quieran tomarlos, pueden entenderse con el infrascrito Escribano de Cámara del propio Juzgado.—Manila 27 de Febrero de 1858.—Antonio Vivencio del Rosario. 2

Don José de la Herran y Lacoste, Alcalde mayor 1.º por S. M., Juez de primera instancia de la provincia de Manila y Subdelegado de Real Hacienda de la misma, etc. etc. etc.

Por el presente cito, llamo y emplazo á los ausentes Pedro (a) Pico y Gabino Galatonas, vecinos del barrio de Balintauac del pueblo de Calaoacan, hijo de Adriano Galatonas Mateo, y Tiburcia Galibot, contra quienes instruyo causa criminal núm. 672 en pieza separada por robo á mano armada y en cuadrilla ocurrido en la tienda del chino So Pueco del sitio de Dulungbayan de este pueblo en la noche del veinticuatro de Agosto último, para que se presenten en los estrados de este Juzgado, ó en las cárceles de esta Provincia á contestar á los cargos, que les resultan de la citada causa; en el bien entendido de que si así lo hicieren, serán oidos con arreglo á derecho, y en otro caso sustanciaré y determinaré la causa en su ausencia y rebeldía, parándoles el perjuicio que hubiere lugar.

Dado en Sta. Cruz á 4.º de Marzo de 1858.—José de la Herran.—Por mandado de S. S.—Juan Nepomuceno Toribio. 4

Habiéndose presentado en este Juzgado 4.º varios de los acreedores de D. Manuel Roman, en solicitud de que se les entreguen las cantidades pertenecientes al mismo, con el fin de dividirse á prorrata de la cuantía de sus créditos, y en virtud de proveído del Sr. Juez, se cita y emplaza por término de veinte dias contados desde la fecha, á todas las personas que, no habiéndose aun presentado, tengan créditos pendientes contra dicho Roman, para que en el referido plazo comparezcan con sus respectivos justificantes, apercibidos que de no hacerlo les perará el perjuicio que hubiere lugar.

Oficio de mi cargo y Santa Cruz á 4.º de Marzo de 1858.—Juan Nepomuceno Toribio.

Se anuncia al público que por disposicion del Juzgado 2.º de la provincia de Manila se pondrán en pública almoneda y en los dias nueve, diez y once del mes de Marzo entrante los bienes muebles y raices embargados á D.ª María Benita Colondrino que son los siguientes:

Primero. Un solar que mide diez y ocho varas y media de frente y cuarenta y tres id de fondo sito en el pueblo de Tondo con una casa compuesta de pilares de piedra y un camarín en forma de media agua compuesta de cañateja en la cantidad de 556 pesos.

Itt. Otro solar que mide ciento y tres varas mercantiles de frente y de fondo ciento setenta y dos id. sito en el mismo pueblo en la de 514 ps. 6 rs.

Itt. Otro id. que mide nueve varas mercantiles de frente y de fondo catorce y media de id. sito en el mismo pueblo en la de 56 pesos.

Y los cuatro carruages de muelles muy destronzados en la cantidad de 70 pesos. Binondo 27 de Febrero de 1858.—Licenciado Angeles. 4

HACIENDA.

Se anuncia al público que el dia 15 del actual á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará

á subasta la contrata del surtido de papel de china para las fábricas de puros y cigarrillos por el término de tres años contados desde la fecha en que el contratista verifique la primera introduccion con arreglo al pliego de condiciones que se insertó en el *Boletin*, advirtiéndole que según lo dispuesto por la Junta Superior Directiva en sesion de 15 de Enero último queda modificada la parte segunda de la condicion vigésima primera en los términos siguientes.—Las reclamaciones que ocurran sobre validez ó cumplimiento de la contrata se ventilarán en la Superintendencia general delegada, que es la Autoridad Superior de Hacienda en estas Islas, según el orden gerárquico. Los que gusten prestar este servicio acudirán en el dia, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaria de la Junta de Reales almonedas de Manila 4.º de Marzo de 1858.—Manuel Marzano. 4

CORPORACIONES.

JUNTA DE COMERCIO.

Desde mañana queda abierto el curso de la Academia de Dibujo y Pintura; para que los que quieran matricularse acudan dentro del término de treinta dias con sus solicitudes en la forma que prescribe el Reglamento.

Manila 7 de Febrero de 1858.—El Secretario, José Corrales. 7

ALCALDIA MAYOR 5.ª DE LA PROVINCIA DE MANILA.—Para cubrir las plazas de Alguaciles de este Juzgado que resultan vacantes, se convoca á los que sabiendo leer y escribir en castellano, reúnan las circunstancias de aptitud física, honradez y buenas costumbres; prefiriendo á los que hayan servido en el ejército ó prestado buenos servicios al Estado. Lo que de orden del Sr. Juez hago saber para que los aspirantes se presenten con los documentos necesarios, sin perjuicio de los informes que recibirá dicho Sr. antes de la provisión de las referidas plazas.

Manila 4.º de Marzo de 1858.—Pedro de Porras. 5

—556—

nocimiento, porque hacian descender á su alma un rayo de cielo; ¿y qué hubiera podido dar en cambio? Era una fuente viva, pura y refrigerante, que parecía derramar, en lugar de agua, torrentes de luz, y salía de los pies del Cordero é inundaba su corazon, que no podia ménos de abrirse y de recibir el don celestial. Sin embargo, en medio de esas ondas deslumbrantes, apercibía por intervalos los semblantes radiosos de sus antiguos amigos que tuvieron la dicha de marchar antes que él para el cielo; él les veía beber, bañarse, sumergirse y deshacerse en aquellas aguas vivas y eternas.

Su semblante resplandecía como si los reflejos de aquella vision lo hubiesen iluminado, y los primeros rayos de la aurora,—qué aurora tan gloriosa y tan deseada!—dándole de frente, le encontraron de pié con los brazos cruzados, vuelto hácia el Oriente. Hyfax le sorprendió en esta actitud, cuando abrió la puerta del patio, y se quedó tan admirado al ver la fisonomía del mártir, que poco faltó para que cayese de rodillas y le adorase.—Pero Sebastian salió de su éxtasis, y como el demonio de la avaricia hizo resonar en los oidos de Hyfax el sonido de los sestercios, pensó en ganarlos con destreza. Este se fué al cuartel en que se alojaban los cien arqueros numidas, y eligió cinco de los mas hábiles. Estos arqueros eran tan diestros que abrían de un flechazo una flecha lanzada en el aire. Hízolos reunir en su cuarto, y les indicó la parte de recompensa que se les daría, poniendo gran cuidado en ocultar cuál sería su parte en este botin. Despues les explicó de qué modo había de tener lugar la ejecucion. En cuanto al cuerpo, los cristianos habían ofrecido ya secretamente una cantidad suplementaria bastante considerable, para conseguir que les fuese entregado. Dos esclavos habían de esperar en el exterior el fin de la ejecucion para recibirlo y llevárselo. Hyfax estaba pues completamente seguro del secreto por parte de los suyos.

Entonces Sebastian fué conducido al pátio inmediato al palacio que separaba el cuartel de los arqueros africanos de su propio alojamiento. Este pátio estaba plantado de árboles alineados y consagrados á Adónis. Marchó alegremente en medio de sus ejecutores, seguido de todo el cuerpo de los arqueros que debían asistir al suplicio, pero solamente como simples espectadores, y para juzgar de la destreza de los flecheros. Cuando llegaron al sitio designado, el oficial fué despojado de sus vestidos y atado á un árbol,

—555—

has robado, á quién has envenenado, adorable sacerdotisa? Pero, ¿por qué esperar hasta pasado mañana? ¿Por qué no casarnos mañana, esta misma noche, si quieres?»

«¿Qué de prisa vas ahora, Hyfax! Este dinero proviene de origen muy legítimo, pero es menester ganarlo y bajo ciertas condiciones. Al principiar te decía que yo venia tambien á hablarte de tu prisionero.»

«Si, ¿pero qué relacion hay entre él y nuestro himeneo?»

«Hay una relacion muy grande, Hyfax, muy directa.»

«¿Cuál?»

«Es preciso que el condenado no muera!»

El capitan numida fijó en ella una mirada en que se mezclaban á la vez el estupor y la cólera. Estuvo para levantar la mano sobre Afra con el objeto de pegarla; mas ella permaneció inmóvil é intrépida delante de él, y pareció imponerle por la alucinacion de su mirada, como la serpiente de su pais natal cuyos ojos fascinan al buitre.

«¿Estás loca?» exclamó en fin; «¿por qué no me pides enseguida que me haga cortar la cabeza? Si hubieses visto el semblante del emperador, cuando me dió la orden de asatear al tribuno, habrias observado que aquí no se trata de chancearse.»

«¡Calla, calla! ¿qué pronto te asustas! El prisionero será ejecutado, pasará por muerto, y aun será llevado como tal.»

«Muy bien; pero, ¿y si se restablece?»

«Y bien, entonces sus hermanos los cristianos tendrán cuidado de ocultarle.»

«¿Dices que bastaria hacerle sobrevivir durante veinte y cuatro horas? Seria mas fácil si pudiesen contentarse con doce.»

«Sí, ya sé que tú calculas bien. Por consiguiente que muera al cabo de veinte y cinco horas, me inquieto poco de ello.»

«Es imposible, Jubala, imposible! Sebastian es un personaje demasiado importante.»

«Muy bien; no hablemos pues ya de eso. Solo me daban el dinero con esta condicion. Son quince mil francos perdidos.»

«É hizo como que se retiraba.»

«Espera, espera,» dijo Hyfax con viveza, influyendo la avaricia sobre él; «no nos apresuremos tanto. Porque, tú lo sabes, será menester que yo pague á los arqueros, que los haga beber y que los estrague; la mitad del dinero se empleará en esto.»

«Sea, el caso estaba previsto. Tengo cinco mil francos reservados para ello.»

(Fabiola.)

84

SECCION RELIGIOSA.

DIA 5 DE MARZO.

S. Eusebio y Compañeros Mártires.

Eusebio, Palatino, Firmano, Rustino y otros siete compañeros fueron naturales de Portugal. Ellos recibieron la ley evangélica por ministerio del Apóstol Santiago, ó como quieren otros autores, de San Epitacio obispo de Plasencia, y se hallaban en Medelilla cuando les prendieron por ser cristianos. Pusiéronles en la cárcel cargados de cadenas, y los Santos confesores contaban incesantemente los dias esperando con alegría el de su glorioso triunfo, para cuyo logro se animaban con mútuas exhortaciones. Pasaron muchos dias en la mas rigida prision, y como les sacasen de la cárcel para hacerles pasar por el fuego de los tormentos á fin de vencer su firmeza, no pudiéndolo conseguir, les cortaron la cabeza á 5 de Marzo del año 134.

SANTO DE MAÑANA.

San Olegario Obispo.

CULTO RELIGIOSO.

El domingo 7 del actual celebrará la Real y Pontificia Universidad literaria de esta Capital la fiesta principal de su patrono Santo Tomás de Aquino, con asistencia de su claustro á la misa que cantará el licenciado D. Juan Roxas, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral, y sermón que predicará el R. P. Fr. Ramon Vila, Catedrático de Teología. En la noche anterior con objeto de trasladar al Santo desde la Universidad á la iglesia de PP. Dominicos, recorrerá las principales calles de la ciudad una solemne y lucida procesion, á la que concurrirán todos los alumnos de la Universidad y colegios á ella incorporados. Asistiendo á las repetidas funciones y confesando y comulgando se gana indulgencia plenaria.

SECCION EDITORIAL.

El vapor americano de guerra Antelope que fondó en la madrugada de ayer en esta bahía, salió de Hong-kong el 28 de Febrero: en el mismo dia, á las siete de la mañana, llegó á dicho puerto con la mala de Europa el de la Compañía P. y O.; por manera que debemos esperar hoy el Rajah con la correspondencia de estas Islas. Mas suponiendo alguna impaciencia en los lectores por saber noticias de Europa, nos apresuramos á dar cabida á las siguientes, que extractamos del Straits Times Extra publicado en Singapur el 16 del mismo Febrero con referencia á periódicos de Londres del 9 de Enero. Dice así aquella hoja:

«El vapor de la Compañía P. y O. Norma arribó esta mañana á las nueve y media habiendo salido de Bombay el 50 del pasado, de Gales el 6 del corriente y de Pinang el 14. El Norma trae á su bordo para Hong kong 954 cajas opio y

£ 44,291 en efectivo; para Shanjae 452 cajas opio y £ 5,250 metálico, y para Manila £ 1,440 metálico:

De Londres dicen lo siguiente:

La crisis comercial ha pasado. Los metales circulan en todas partes y el numerario es muy abundante. Los negocios siguen una marcha lenta pero empiezan á dar esperanzas de mejorarse. El estado de las clases trabajadoras en los distritos manufactureros es bastante angustioso; la confianza renacia por todas partes; el descuento está á 6 por 100. El banco francés bajó su descuento al 5 por 100.

El azúcar ha tomado demanda y el precio ha mejorado de 2 á 4 chelines.

Ha habido en Nápoles un espantoso terremoto del cual son conocidas oficialmente mas de 45,000 víctimas.

Nada de particular en los demás Estados.

Del China Mail del 18 del pasado tomamos las noticias siguientes:

Se cree generalmente que los cuatro Plenipotenciarios de la Gran-Bretaña, Francia, Estados Unidos y Rusia marcharán hácia el Norte para mediados de Marzo, esperando encontrar en Shanghai un Comisionado imperial de Pekin. Un término pronto pacífico y satisfactorio á las presentes desavenencias es deseado por todos en China.

Como el almirante Seymour va á acompañar al Lord Egin es probable que el comodoro Stewart abordo del Nankin se estacionará en la bahía de Hong kong y que el capitán Egel en el Tribune quedará de Comandante en Canton.

El capitán Shadwell en el Highflyer partirá para Shanghai de comandante dentro de pocos dias llevando consigo pertrechos para establecer allí un depósito naval.

Nuestro apreciable corresponsal de Emuy nos da en carta de 25 del pasado Febrero las siguientes noticias:

«Mañana sale para esa la barca Pepay: quedan en este puerto la Shonghao, el Rivadavia y la Santa Lucia: este último buque trajo 13 dias de navegacion. La fragata española Alavesa salió para Swatou el 5 del corriente á cargar colonos chinos para la Habana.

Antes de ayer entró en este puerto procedente de Fuchau el bergantin de guerra portugués Mondego, que fué comisionado por el Gobernador de Macao para apresar las lanchas portuguesas que cayeron en poder del pirata Apak, en los últimos acontecimientos de Ningpó. Ha conseguido apoderarse de dos y de un grande junco chino, (champan) que encontraron cargado de varios efectos de comercio y muchas municiones de guerra. De las cincuenta personas que tripulaban estos buques, cuarenta y cinco han sido entregadas al Tantai ó Gobernador de esta ciudad para ser juzgadas: las otras cinco, irán á Macao en el mismo bergantin, que segun dicen saldrá dentro de cuatro ó cinco dias.»

De la nota comercial que nos incluye el mismo extractamos lo que sigue:

Arroz: se esperaban varios buques con cargamentos de este artículo; pero los precios se mantenian firmes: el bueno de Java y Siam de \$ 2-70 á 5-40 el Formosa á 5-50

Azúcar: la blanca á \$ 6 nominal y la terciada á \$ 3-45: se esperaban arribos lo mas en dos semanas. Los pesos mejicanos 7 por ciento de descuento. El año nuevo de los chinos tenia todo en la mayor paralización.

El vapor Antelope ha traído á la escuadrilla americana surta en nuestro puerto, la órden para regresar á los de la Union, de los cuales faltan hace dos años

Otra noticia llegada ayer merece todos los honores de separacion, regletas, bigotes y demás con que en los diarios se indica el mayor interés del asunto: héla aquí

El Leviatan llevaba andados en 9 de Enero algunos pasitos mas, y para flotar tenia que andar aun 68 piés ¡Salto mortal que á Mr. Brunel, constructor de este palacio marítimo, parecerian 68 kilómetros, 68 leguas, 68 grados de meridiano! Nada sin embargo interrumpia la lenta y segura marcha del coloso, si bien á cada puigada de movimiento lanzaba un sordo y estridente rugido para expresar sin duda la repugnancia con que su quilla entraba en el fangoso Tamesis, habiendo nacido para mas honroso campo, para cruzar los anchurosos mares surcados por Gama, Magallanes y Balboa.

El Sub director de la sociedad el Porvenir de las familias publica en nuestro número de hoy el estado de las nuevas suscripciones; cuyo estado espresa mas enérgica y palpablemente que los mejores argumentos, la prevision y sensatez del público Filipino, la bondad de la asociacion y el recomendable celo del Señor Boltri, porque la lógica de los hechos y la de los números no admiten réplica ni discusion.

El registro de esta Compañía en Filipinas arroja hasta el dia 5 del corriente 82 pólizas por 85,074 pesos fuertes que con los propuestos para seguros, la suscripcion total en Manila se eleva á la suma de 92,074 pesos.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre la importante significacion de los nombres de los nuevos imponentes, pues sobre patentizar muchos de ellos la confianza y se-

guridad que inspira la asociacion, demuestra en conjunto que se vá infiltrando en todas las clases de nuestra sociedad el convencimiento de cuan importante es fijarse en el dia de mañana; mácsime si se desea asegurar la futura suerte de los hijos ó de otras personas queridas.

Por nuestra parte confesamos ingenuamente que no nos sorprende el pronto écsito que obtiene El Porvenir de las familias en este pais como sorprenderá á todos aquellos que, bien abrigaban el convencimiento de que la gracia tal resultado, aplazaban su realizacion para mucho mas adelante, fundándose en que habia de tropezar, como cosa completamente nueva en Filipinas, con todas las dificultades que oponen á la realizacion, la reserva é la diferencia de la generalidad en tanto la esperiencia muy inmediata no viene á desmentir la decision de todos. A nosotros no nos sorprende porque hemos tenido ocasion de observar en que consiste.

Las empresas de esta naturaleza necesitan no solo estar fundadas en sólidas é inderectibles garantías para que sean aceptadas, si no que requieren, además, personas inteligentes y activas que se encarguen de hacer comprender y generalizar, entre todas las capacidades, aquellas garantías y las ventajas que cada individuo ó sócio puede aspirar, justamente la direccion general de esta sociedad no pudo hallar persona mas apropiada que el Sr. Boltri para confiarle la delicada mision de establecer en Manila una sucursal ó sub-direccion del Porvenir y la Union que, á su actividad, á su celo, al detenidísimo estudio que ha hecho de las bases y mecanismo de la asociacion, reúne un carácter especial para desempeñar su cometido á satisfaccion de todos; prestándose á dar las esplicaciones mas detalladas y minuciosas, alcance siempre de la comprension de las personas que le ocupan.

Aquí, pues, tenemos una prueba mas de cuan importante es elegir á los hombres para los destinos.

Como estamos íntimamente convencidos de los considerables beneficios que las asociaciones como el Porvenir, reportan á todas las clases de que se compone la gran familia humana, nos felicitamos porque en Filipinas haya tenido la pronta y favorable acogida la primera que ha planteado y felicitamos tambien, á nuestro amigo el Sr. Boltri por el buen écsito que va obteniendo sus desvelos.

-554-

«En verdad, princesa mia, hechicera, duende encantador? Pero cinco mil francos, piensa en ello, será demasiado para bellacos tales como mis soldados; les daremos la mitad, y emplearemos el resto para poner nuestra casa. ¿Quieres?»

«Como tú quieras, con tal que eso se haga conforme á mis condiciones.»

«¡Ah! entonces es cosa hecha. El vivirá veinte y cuatro horas; y despues tendremos unas magnificas bodas.» Sin embargo, Sebastian estaba lejos de figurarse las negociaciones singulares que se hacian en favor de su libertad; dormia profundamente, como Pedro, entre dos guardas, colocados junto á la pared del patio. Cansado de los numerosos trabajos del dia, habia tenido el privilegio bastante raro de poder descansar muy temprano; y el pavimento de mármol era una cama bastante blanda para un soldado.

Pero despues de algunas horas de sueño se despertó mas descansado y mas agü; y como todos dormian á su rededor, se levantó, tendió los brazos hácia el cielo y se puso á hacer oracion.

La oracion del mártir no es una preparacion para morir; porque su muerte no exige ninguna especie de preparacion. El soldado que se declara cristiano de repente, baja la cabeza, cae y mezcla su sangre con la del piadoso confesor á quien habia venido á ejecutar. El amigo de nombre ignorado que saluda al mártir que marcha al suplicio, es cogido al momento, conducido al mismo cadalso y muere voluntariamente con él (1). Este soldado, este amigo está tan bien preparado como si hubiese pasado muchos meses en la carcel, dedicándose á la oracion mas ferviente. El no necesita imporar el perdon de sus errores y de sus culpas pasadas, porque tiene la conciencia de ese amor perfecto que aleja todo temor, la seguridad interior de ese gracia sublime incompatible con el pecado.

Sebastian no ruega para obtener de Dios el valor y la fuerza, semejante súplica demostraria que él teme la cobardía y la debilidad; y estos dos sentimientos son desconocidos al soldado cristiano. Jamás hubiera podido pensar que él, que tantas veces habia arrostrado la muerte intrépidamente en los

(1) Este amigo cuyo nombre es desconocido, este compañero del mártir recibio en el Martirologio el nombre de S. aducto (del latin aducere, sumergir, acompañar.)

-555-

campos de batalla en favor de su príncipe terrestre, no la recibiria con alegría en todas partes por su Señor celestial.

Su oracion hasta la mañana no fué pues mas que un himno alegre de gloria y de triunfo en honor del Rey de los reyes, himno que se mezclaba con las llamas de los serafines, con el ruido incesante de sus ángels, homensaje perpétuo de su amor.

Y despues, cuando su mirada encontró las estrellas que brillaban en la bóveda etérea, las intimó que trocasen con él, como centinelas vigilantes, la contraseña de las avanzadas divinas. Cuando el viento sopió con un estremecimiento singular entre las ramas despojadas de los árboles del bosque de Adónis, impuso silencio á esa armonía fúnebre y mandó á los arbustos vibrantes que formasen consonancias mas suaves, las únicas que la tierra pudiera elevar hácia el cielo en aquellas noches de invierno.

La aurora se aproximaba, porque el gallo habia hecho ya oír su canto matutino. De repente le vino la idea de que en breve iba á oír el silbido de las flechas que nunca habian errado su golpe. Este pensamiento le hizo sobresaltarse de alegría; él deseaba ofrecerse á las mordeduras sangrientas de esos dardos de acero que iban á mezclarse con el zumbido de las ramas encima de su cabeza, silbando como serpientes para beber su sangre generosa. Hizo á Dios el sacrificio de su vida, rogándole que se aceptase en holocausto de adoracion, de honor y de expiacion. Ofrecióse en sacrificio principalmente por la Iglesia afligida, y rogó al Cielo permitiese que su muerte pudiera aliviar los sufrimientos de aquella.

Y sus pensamientos se elevaron con ruego, y fué transportado de la Iglesia terrestre y militante á la Iglesia celestial y triunfante; él contemplaba aquellas regiones de un mundo superior, como el águila contempla al sol desde la cumbre de un monte elevado. Las nubes se habian separado para él, y el velo bordado del firmamento se habia desgarrado como el del tabernáculo de Jerusalem, y su mirada se sumergia en las profundidades de las revelaciones divinas; él abria camino hasta mas allá, mucho mas allá de la asamblea de los Santos y de las legiones de los Angeles, y veía esa gloria intensa é infinita que se habia descubierto á S. Esteban. Y entonces su voz se calló, y su himno vino á ser silencioso; las armonías llegaban hasta él demasiado suaves y perfectas para que una voz humana tuviese el atrevimiento de mezclar á ellas sus miserables acentos; venian á él sin pedirle reco-

2.º Estado de las suscripciones recibidas en esta Sub-Dirección desde el 25 de Noviembre próximo pasado en que se publicó el número 1.º (véase el Boletín de dicha fecha.)

ASOCIACION DE SUPERVIVENCIA (creacion de capitales.)

Table with columns: Número del registro en Filipinas, SUSCRITORES, Domicilio, Capital suscrito, Pesos fuertes, POR ENTREGAS (Unica, Anual).

RENTAS VITALICIAS.

Table with columns: Número, SUSCRITORES, Domicilio, Capital suscrito, Pesos fuertes, POR ENTREGAS (Unica, Anual).

SEGUROS EN CASO DE MUERTE.

Table with columns: Número, SUSCRITORES, Domicilio, Capital suscrito, Pesos fuertes, POR ENTREGAS (Unica, Anual).

RESUMEN.

Summary table with columns: Descripción, Monto.

VARIEDADES.

LA BOCINA DE ROLDAN.

LEYENDA VASCONGADA.

(Continuacion.)

II.

Mañana te le traeremos atravesado en un mulo, le dijo mi tío, que aguardaba el día inmediato con todo el ardor de un cazador entusiasta.

—Y hacia que punto se deja ver con mas frecuencia. —En el camino del portillo de Francia. —En el paso de Roldan? —Sí.

Mas allá se divisaban, medio veladas por una ligera neblina, las casas del pueblo de Burguete.

A mi derecha, elevábanse hasta confundirse con el azul mate de la atmósfera, los elevados picos del Iru y de las demás montañas que forman aquella cordillera titánica.

A mi izquierda, el espectáculo era mas sorprendente. Robles seculares, centenarios pinos, se veían despojados de su follaje, moviendo lentamente sus copas al soplo de una fiebre y helada drisa.

En medio del sepulcral silencio de la noche, tan solo interrumpido por el ruido lejano de los torrentes, mi oído percibía algunos sonidos extraños, que aunque débiles en un principio, iban haciéndose mas perceptibles.

Seria ilusión mia? Tal vez. Mi acalorada fantasía, mas acalorada con las libaciones de la cena y el espectáculo que tenía á la vista, presentábase aquel heroico combate de los ejércitos de Carlo Magno.

—Francisco, Francisco! grito á mi primo sin poderme contener. Déjame dormir con mil diablos; sinó me marchó á la cocina; me dijo de muy mal humor.

—Levántate, replicó sin hacer caso de su repulsa, aquí sucede algo de extraño.

—Y qué diablos quieres que suceda? No lo sé; pero he oído un ruido....

—Vete al demonio con tus ruidos. En este momento oye de nuevo el mismo grito de antes.

—Oh, oh! qué ruido es ese? dijo levantándose y acercándose á la ventana conmigo.

—Lo estoy oyendo hace media hora. —Ah! Ya sé lo que es, dijo volviéndolo á oír.

—Y qué es ello? le pregunté con ansia. —Qué ha de ser? Roldan que tañe la bocina pidiendo auxilio; me contestó con la mayor seriedad:

—Quién es ese Roldan? —Tomal Uno de los doce pares de Francia que murió en el portillo, respondió metiéndose tranquilamente en el lecho.

Imposible me fué contener la risa. Francisco se incomodó, y trabamos una disputa acalorada acerca de duendes, fantasmas y aparecidos.

—Judío, mil veces judío, me dijo colérico. Es eso lo que os enseñan en las universidades? Con qué no hay brujas, eh? Con que no se aparecen las almas de los cuerpos que han quedado insepultos? Vete á Aquilarre algún sábado por la noche, y ya me dirás por la mañana, si es que vives, lo que has visto. Sal, sinó, sal ahora mismo á pasearte por ese bosque de enfrente, y yo te respondo de que antes de andar cincuenta pasos, tropezarás con el Bessa-jann.

—Pero hombre; no lo tomes tan á pecho: yo ignoro todas esas cosas y...

—Aprenderías, me contestó en un tono seco. —Me las enseñarás tú? —No sé; me contestó y me volvió la espalda.

Cerré pues la ventana obligado á contentarme con las explicaciones que me habia dado mi Cicerone, y me metí en la cama de cíaído á hacerle contar alguna conseja el día inmediato. Cinco minutos despues cerré los párpados y me quedé dormido arrullado por los sonoros ronquidos de mi primo.

Apenas la aurora tenía con sus pálidos reflejos las montañas vecinas al monasterio, cuando la jauría reunida en el ancho patio, nos despertó á todos los cazadores con sus atronadores ladridos.

Los gritos de los perreros, los sonidos de las trompas de caza, las voces de los que mas habian madrugado, producian un ruido tan infernal, que me fué forzoso dejar el lecho aunque de malísima gana. Mi primo no solo se habia levantado ya, sino que, con el cuidado que pudiera tener una madre por su hijo al marchar á una expedición lejana y peligrosa, habia limpiado mi escopeta de dos cañones, enseñado mi cuchillo de monte, registrado mi frasco de pólvora, adobado mis abaracas, y en una palabra preparado todo de manera que nada me faltase.

Mi tío el cura, con su rubicunda y alegre faz que rebosaba salud por todos sus poros nos esperaba impaciente rodeado de los demás cazadores y segundo del prior, que no dejaba de amonestarle para que tomase las mayores precauciones contra la fiera que íbamos á cazar.

(Se continuará.)

SECCION MERCANTIL.

IMPORTACION.

Estracto del cargamento que conduce la barca americana DRAGON procedente de Feejees.

PARA DESEMBARCAR. Para los consignatarios. 400 picos de balate. 30,000 galones de aceite de coco, 3 cajas de Carey, 2 toneladas de concha nicar, 1 caja loza, 2 barriles cristalería, 2 cajas achas, 2 id. sombreros, 2 id. caracoles, 2 baulas ropa hecha y 2 bultos mercaderías.

EXPORTACION.

Estracto del cargamento que conduce el bergantín español ILOCANO para Siam. 12,000 pesos en plata.

Idem de la goleta española DENIA para Macao.

218,051 pesos fuertes, 18 taes de oro en polvo, 85 id. de id. en tejo, 900 id. de plata en barras, 1,305 picos de sibucao, 40 id. de balate, 2 id. de seda caucón, 30 id. de cueros para cola, 50 id. de id. crudos de carabao, 200 picos de jarcia de abaca y 45 canaves de mongos.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DEL DIA DE AYER.

ENTRADAS DE ALTA MAR.

De Emuy, barca española Pepay, su capitán Don José María Escañó, en 10 días de navegación, tripulación 23, con efectos de China; consignado á Don José María Solor, trae algunas cartas y de pasajeros D. José Antonio Lago portugués.

De Hong-kong, vapor de guerra americano Antelope, de 32 cañones, su comandante D. H. Lynch, trae alguna correspondencia de Europa.

SALIDAS DE ALTA MAR.

Para Batavia, bergantín holandés Catharina, su capitán D. E. E. Mos, con 11 hombres de tripulación; su cargamento, efectos del país.

Para Macao, goleta española Denia, su capitán Don Mariano Gil, con 19 hombres de tripulación, y de pasajeros D. José Iribarren español europeo, y Don Santiago Vico español de estas Islas; su cargamento lo mismo que el anterior.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Pangasinan, panco núm. 201 en 6 días de navegación, con 1,170 pilones de azúcar, 11 piezas de cueros y 900 cocos; consignado al patron Juan Dixon.

De Ilocos Sur, id. Madrileño, en 9 días de navegación, con 1,100 canaves de arroz, 30 costos de camote, y 20 cerdos; consignado á D. Vicente Carranceja, su patron Santiago Fernandez.

De Catbalonga con escala en Navarero, provincia de Masbate, pallebot núm. 38 Aurora, en 9 días de navegación, con 407 picos de abaca; consignado á D. Manuel Tuason, su patron Victoriano Geronimo.

De Pangasinan con id. en la Union, pontin núm. 193 Santa Teresa, en 9 días de navegación, con 600 canaves de arroz, 428 pilones de azúcar y 400 cocos viejos; consignado al patron Wenceslao Pason.

De Catbalonga en Samar, bergantín-goleta número 70 Soterraña de Nieva, en 7 días de navegación, con 700 picos de abaca, 50 piezas de cueros, 10 picos de balate, 15 id. de gulamin y 10 fardos de motrihaque; consignado á D. Manuel Tuason, su patron Domingo Tuason.

De Ilocos Sur, panco núm. 283 Caridad, en 6 días de navegación, con 850 canaves de arroz, 200 costos de panocha, 100 id. de camote, 10 tajadas de maníca, 108 piezas de lona, 3,500 moacillos, 20 picos de ajonjolí, 1 id. de trigo, 60 cerdos y 60 canaves de sal; consignado al patron D. Carlos Figueroa.

De Pangasinan, id. núm. 201 Pilar, en 6 días de navegación, con efectos de su procedencia; consignado al mismo patron.

De Ilocos Sur, id. Madrileño, en 9 días de navegación, con efectos de su procedencia; consignado á D. Vicente Carranceja, su patron Santiago Fernandez.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Cagayan, bergantín-goleta núm. 65 Manolito.

Para Guilan en Samar, panco núm. 73 San Vicente.

Para Zambales, id. núm. 285 San Vicente.

Para id., id. núm. 223 San Vicente.

Para Luban, id. núm. 33 Carmen.

Para Masbate, bergantín-goleta núm. 103 Vidal Felipe.

Para Ilocos Sur, pontin núm. 34 San Antonio.

Para Surigao, goleta núm. 127 Pilar.

VIGIA DE MANILA.

DIA 4 DE MARZO DE 1858.

Al amanecer la atmósfera calmosa viento N. N. E. flojo y mar llana y en la exploracion la goleta Denia, y el bergantín holandés surtos en la barra dieron vela por la noche para sus destinos.

La barca española Pepay y un vapor americano armado en corso procedente de Hong-kong amanecieron fundeados en la misma.

El Corregidor á las seis y media viento N. E. flojo y mar en calma.

A la hora dos embarcaciones á 12 y 18 millas Sur.

A las doce la atmósfera despejada viento E. fresco y mareta del viento.

El Corregidor á las doce y tres cuartos una de las embarcaciones es fragata española trae la matrícula de Santander, la otra embarcacion es bergantín-goleta no ha largado bandera.

A las cinco, id. id. id.

MATADERO DE DULUMBAYAN.

DIA 4 DE MARZO DE 1858.

Table with columns: Descripción, Cantidad.

MATADERO DE ARROCEROS.

Table with columns: Descripción, Cantidad.

Total de cabezas. 65

AVISOS.

ADMINISTRACION GENERAL

DE CORREOS DE FILIPINAS.

Por el vapor de guerra americano San Jacinto que saldrá mañana 3 del corriente para Hong-kong, remitirá esta Administración, á ofrecimiento del Sr. Comodoro que lo manda, la correspondencia pública que hasta las 4 en punto del espresado día, se franquee para dicho destino.

Lo que de órden superior, se anuncia al público para su conocimiento.

Manila 4 de Marzo de 1858.—El Administrador general, Antonio G. y Lopez.

Las cartas y periódicos que á continuación se espresan, se hacen detras en esta oficina, por carecer del correspondiente franqueo; y se avisa al público para su conocimiento, por si los interesados tienen á bien pasarse por esta Administración general, á fin de llenar este indispensable requisito, pues de lo contrario quedarán archivadas y sin dirección.

PUNTOS

PERSONAS Á QUIENES VAN DIRIGIDAS. Á DONDE SE DIRIEN.

Procedente de la fragata Encarnacion.

Sr. D. José de las Casigas. Manila.

Id. de esta Capital para el interior de estas Islas.

Sr. D. Mariano Marcial. Sorsogon—Albay.

Sr. D. José Lopez Gonzalez. Baños—Laguna.

Sr. D. Silverio Tayag. Calatagan—Batangas.

Manila 4 de Marzo de 1858.—Antonio G. y Lopez.

Para Singapore, será despachada á principios de la semana entrante la barca española MARIA LUISA:

chada á principios de la semana entrante la barca española MARIA LUISA: á flete y pasajeros, ofreciendo comodidades muy buenas. Eugster Labhart y C.^a

Para Albay, saldrán en toda la semana entrante los bergantines-goletas PELAYO, NUEVO LUCERO y COVADONGA:

despachados por el que suscribe, calle de Anloague número 46 Francisco Suarez.

Para Cebú, saldrá á la mayor brevedad el bergantin-goleta FILOMENA (s) SIRENA, y lo despacha

Guillermo Osmeña.

Del sábado al domingo de la presente semana, se dará á la vela la goleta PRINCESA para Albay pueblo de Gubat, admite carga á flete, despachado por el que suscribe

Santiago Hernandez.

Para Iloilo, saldrá la semana próxima, el bergantin-goleta N. ROSITA: admite carga y pasajeros, lo despacha

Orbeta, Cuculla y C.^a

En toda esta semana saldrán los buques siguientes:

- Para Capiz, goleta núm. 58 Señora.
Para Balayan, goleta núm. 51 S. José.
Para Pangasinan, pontón núm. 68 S. Raymundo.
Para Samar, id. núm. 119 S. Miguel.
Para id., núm. 228 Purísima Concepcion.

Cuadro de reemplazo.

Los Sres. Gefes y oficiales del mismo se serviran asistir entre diez y doce del día de la fecha á la casa del primer Gefes calle de Palacio número 33 para percibir sus pagos del finado mes de Febrero, llevando dinero en sencillo para los cambios que ocurran.

El oficial comisionado del Regimiento de Caballería de Luconos de Luzon, se halla autorizado para comprar bejuco Caballería de Buena calidad para estas de luza.

Los que gusten venderlos pueden avistarse con el que suscribe en el cuartel de Caballería. Anselmo Pineda.

El sábado 6 del corriente, de doce á dos de su tarde, se venderán en almoneda que tendrá lugar en el almacén de efectos del Sr. Inchausti los efectos salvados del bergantin Rosario por cuenta de quien corresponda.

Dorado eterno.

POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO.

En el martillo de D. J. N. Molina darán razon de la persona que dora y platea con suma perfeccion y economía: como tambien de otra persona que enseña, aritmética, álgebra, geometría elemental y práctica, trigonometría plana y geografía, á precios y horas convencionales.

El que desee hacerse de una pareja acabada de llegar de provincia ya diestra á tirar, pueden dirigirse á la casa contigua á la que habita el Sr. Corro encargado del Establecimiento de carruages de alquiler en la calle del General Crespo.

El que suscribe, ha pasado á vivir á la última de las posesiones de la calle Real de S. Miguel, propias del Escmo. Ayuntamiento.

Lo avisa á sus amigos por medio del Boletín, por ser imposible verificarlo personalmente. Agustín Vives de Torrebadella.

El que suscribe participa á los Sres. que tienen tomado billetes de la rifa de un carruaje; que con motivo de no tener aun el competente permiso del Superior Gobierno no se efectúa con la Lotería de esta mes por lo tanto suplica se sirva mandar á su casa los dichos billetes para abonar la cantidad librada: que es en la carrocera de Anloague en Binondo estramuros Vera.

El taller del sastre Alberto Reyes, que estaba en la Escolta, se ha trasladado en la calle de S. Vicente núm. 5, frente de la casa del Sr. dentista á fin de que sus parroquianos quienes le han favorecido, y los que quieran favorecerle sepan el lugar tambien se hace saber que hay ropas hechas se vende á un precio moderado.

ALQUILERES.

En la calle del Arzobispo número 8, esquina á la de Anda, se alquila un espacioso entresuelo con entrada independiente.

Se alquila la casa con balcones á la Europea que está situada á la entrada del puente de Joló, la cual reúne cuantas comodidades son apetecibles, á la vez que un precio módico en su alquiler, en la casa núm. 20 de la calle de la Solana están las llaves.

COMPRAS Y VENTAS.

LIBROS.

Se venden en esta Imprenta:

Diccionario estadístico geográfico de España por Madoz 16 tomos semi-folio 34 ps.; Los códigos españoles, 12 tomos folio 45 ps.; Las Glorias Nacionales 6 tomos 4.º mayor láminas finas 30 ps.; Semana Santa en latin para eclesiásticos, 1 tomo 8.º pasta negra y relieves 5 ps.; Devocionarios y Semana Santa en castellano á 12 rs. y 5 ps.; Breviarios romano última edición con aumento del rezo de los nuevos santos, 4 tomos pasta con relieves y broches 16 ps.; Misales id. id. 1 tomo folio 16 ps.

PUESTO PUBLICO DE CAMBIO DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, Fábrica de Jabones. Hoy se compran onzas á 14 ps. 2 rs.

CAMBIO DE MONEDAS.

Calle de Anloague núm. 5.

ONZAS, se compran á \$ 14, 2 rs.

Fábrica de velas de cera

Situada en la Escolta fábrica de Jabones.

Despacho de velas de todas clases y especialmente para el Culto Divino. Hay cirios de todos tamaños y se pueden hacer por encargo desde una arroba hasta 12.

EMPRESA ALFARERA.

Buenas tejas, ladrillos, baldosas, canales maestras de S. Pedro Macati y S. Pedrillo, que son las fábricas mas acreditadas.

PRECIOS.

Table with 2 columns: Description and Price (Ps. Rs.). Includes items like 1000 tejas, 1000 id. con estramuros, 25 punques, etc.

Sitios donde se hacen los pedidos.

Escolta, tienda de la Soda; Manila calle de Basco núm. 8 casa de Don Ignacio de Icaza: en Macati á los que suscriben.

ADVERTENCIA INTERESANTE.

Como ya varias veces se han vendido tejas ú otros artículos como de las fábricas de la empresa, siendo de otros pueblos, se advierte, que todo lo perteneciente á ella va guiado con papeleta impresas firmadas por los que suscriben, y que el autorizado para cobrar es D. Ignacio de Icaza.

Ramon Abrahams.—Ignacio Vizconde Marcelino.

De venta en la calle de Anloague,

- almacén del que suscribe
Aguardiente de 36 grados cubiertos, á 360 ps. pipa, 12 ps. arroba y 5 rs. botella sin casco.
Aguardiente de 28 grados, á 240 ps. pipa y 3 ps. arroba.
Coñac legítimo del águila, á 7 1/2 ps. 12 botellas y 5 rs. una.
Anisado de Mallorca, á 6 1/2 ps. damajuana de 1 arroba y 3 reales botella sin casco.
Anisado de Mallorca, á 5 1/2 ps. damajuana de 18 botellas sin casco.
Anisado de 2.º, á 5 ps. arroba y 3 1/2 rs. bot. lla sin casco.
Champaña, á 8 ps. 12 botellas y 6 rs. una.
Burdeos, á 6 ps. 12 botellas y 4 rs. una.
Cerveza superior, á 3 1/2 ps. 12 botellas y 3 rs. una.
Licores del Puerto Sta. María, á 7 1/2 ps. 12 botellas y 5 rs. una.
Vinagre de yema, á 20 rs. arroba y 1 real botella sin casco.
Yiúo tinto, á 3, 3 1/2 y 4 ps. arroba y 1 1/2 rs. botella sin casco.
Jerez seco, á 4, 5 y 6 ps. arroba.
Moscatel, á 8 ps. arroba y 4 rs. botella.
Málaga dulce, á 5 ps. arroba y 3 rs. botella.
Vinos embotellados en España, de jerez 1.º, moscatel, pajarete, Pedro Jimenez, lágrimas, tintilla de Rota y Canarias, 5 rs. botella.
Id. id. de manzanilla, Málaga dulce y S. Vicente, á 4 rs. botella.
Garbanzos, á 3 1/2 ps. arroba.
Aceitunas, á 2 ps. cuñete de 1 arroba y 8 cuartos docena.
Aceite de olivo, á 1 ps. botijo y 3 rs. botella.
Morrillas de la Sierra, á 20 rs. lata de 5 1/2 libras y 5 ps. de 1/2 arroba.
Chorizos, á 2 ps. lata de 1/4 arroba.
Orégano y laurel, á 2 rs. libra.
Pimentón, á 3 rs. libra.
Anchoas, á 2 ps. cuñete de 1/2 arroba.
Pickles, á 4 y 6 rs. frasco.
Acharas, á 2 rs. frasco.
Quesos de bola, á 12 y 14 rs.
Sardinias fritas, á 1 peso lata y 4 rs. media.
Cangrinos fritos, anguilas con tomates y ostras en aceite, á 10 rs. lata y 5 rs. media.
Calamares compuestos, á 12 rs. lata y 6 rs. media.
Atun encebollado, á 6 rs. lata.
Alcauciles en aceite, á 7 rs. lata. Manuel Perez.

Preñisas para abacá.

Se venden magníficos tornillos de fierro dulce ó batido, con sus correspondientes tuercas, fabricados en América, con un material immejorable; y los recomendamos á las personas que deseen substituirlos en enormes ventajitas á las preñisas que generalmente se usan en provincias con rosas de maderas y aun con tornillos de fierro, que en su mayor parte no pueden compararse con los que ahora anunciamos.—El cabecilla de la prensa hidráulica, en la Barraca dará razon.

En el almacén de la Aurora su-

bida del puente grande. Cuñetes de 2 arrobas atun en salmuera á \$ 8 y 1 1/2 rs. libra suelta. Id. de 2 id. sardinias de la costa de Cantabria \$ 8 1/4 rs. libra id. Garbanzos 3 \$ 4 rs. arroba y un peso ganta. Chicharos 4 \$ id. id. id. Lentejas 3 \$ id. id. id. Latas de pescados de diferentes clases á 10 y 12 rs. lata. Papas á un peso arroba.

En la tienda de Quico, al lado

del almacén de la Luna, bajo la casa de los Sres. Tuason en la Escolta, se hallan de venta lo siguiente: Uño ancho de colores para mesa y tocador para señora. Además otros efectos recién llegados.

En la calle de S. Juan de Le-

trau núm. 17, se vende un buen carruaje con banquito con su pareja ó sin ella.

Se vende la finca en que se

halla establecido la sociedad de Gunso, con máquinas, taboas y demás útiles. Al comprador se le arredra desde luego por diez y seis meses prorrogables por tres ó mas años si conviniere. El encargado de dicha panadería manifestará el inventario y dará cuantas noticias deseen adquirirse.

Un carruaje y una araña de

venta en la Procuracion general de S. Agustín. Tambien hay catequismos en lenguas lloco, Pampango, Visayas y Tagalo; Dicciones Geográficas y Estadísticas de estas Islas; Historias de religion; Meditaciones de S. Ignacio de Loyola en tagalo; Flora filipina, del P. Blanco; Tissot; medicina doméstica en tagalo, del mismo autor.

BOTICA DE D. JACOBO ZOBEL.

Manila.

UNTURA CONTRA IRRITANTE DE JAYNE.

Este unguento se aplica como auxilior de otros remedios, en casos de taceruras, contusiones, mal de garganta, angina de los niños (el croup de los ingleses—el coqueluche de los franceses) garratillo, dolores de huesos y músculos, y cuando estos están dolidos por perisias, entumecimiento de los miembros, dolores y tesura en las coyunturas, hinchazones, reumatismo, gota, neuralgia, tior-doloroso, tumores frios, sabañones, espollones, empeines, diviesos, dolores en el pecho, lado, espaldas etc. y en todos aquellos casos en que es menester aplicar unturas, rubificantes ventosas, vegetatorios, sinapismos ó algun contraírritante.

RECETA.

Se untará la parte, sin miedo, tres ó cuatro veces al día y en algunos casos serios ó peligrosos, mas frecuentemente. Se dará la untura con la mano ó con un pedazo de franela; se frota bastante fuerte para que produzcan irritacion, ó dolor en la parte.

Para mal de garganta, garratillo, anginas de los niños, reumatismo, pleuresia, y en todos los casos en que la enfermedad siza desenvolviéndose con violencia, se aplicará á la parte, y en el intervalo de las fricciones, pedazos de franela empapados en la untura, en forma de cataplasmas. En casos de quemaduras (cuando el cutis no está abierto), en casos de sabañones, diviesos, picaduras de abejas, avispa ó insectos, no es necesario dar fricciones: todo lo que hay que hacer es aplicar á la parte un paño saturado en el unguento.

Cuando las fricciones sean en los brazos ó en las piernas, se tendrá cuidado de frotar de abajo arriba y nunca de arriba abajo: el objeto de esto es ayudar á las venas y vasos absorbentes á llevar de la parte enferma mayor cantidad de sangre y otros fluidos, y reducir de este modo la hinchazon, y calmar el dolor.

Es menester no olvidar esta advertencia. Para estimular úlceras indolentes y ya de mucho tiempo, se tomará un trapo de lienzo que se doblará cinco ó seis veces, y despues de bien saturado en la untura, se aplicará á la úlcera y se le pondrá una venda bien apretada, dándole dos ó tres vueltas.

Esta aplicacion se repetirá todas las veces que sea necesario y despues se le puede aplicar el basalicon. El trapo en que se extiende el basalicon no debe ser mas grande que la úlcera: debe ser lo precioso para cubrirla.

Cada vez que se cure la úlcera se deberá lavar bien esta con agua de jabon caliente, de modo que no quede ninguna materia que se haya podido acumular en ella, porque si se deja alguna materia, acabará esta por forma una costra impenetrable á las otras aplicaciones que se hagan despues, y esto impediría que penetre bien la untura. No se debe olvidar tampoco esta advertencia. Preparado solamente por el doctor D. Jayne, núm. 84 calle de Chestnut, Filadelfia.

Esta preparacion, ademas de las virtudes que tiene para curar varias enfermedades de las personas, es un remedio infalible para enfermedades del ganado. Destruye enteramente aquellos gusanos que se crian entre la carne y el pellejo del animal. Con unas cuantas unturas los mata infaliblemente.

Almacén del Martillo

de J. N. M.

Preciosos devocionarios de plata, mármol y terciopelo con cantoneras, camafleos y broches de china, maque, marfil y lindas sayas para la presente Cuareisma enartos de coral fino abrilantado, hermosos floreros con sus fanales, muy buenos paraguas y quitasoles, magníficos sombreros de muelle, feipa, castorillo y paja de Italia, sombreros para niños y niñas, rica perfumeria, entre los que se encuentra la escelente pomada de Jamaica, jabon de rosa, jazmin, rosa, mariscala, buqué de la Emperatriz, jiramon, lavanda legítima de Rowlan, Macasar, cepillos de dientes y uñas, peines etc. etc. todo baratísimo.

Manuel Rodriguez, maestro

sastre de Cádiz, que vivia en la calle de S. Jacinto, ha trasladado su obrador á la calle Real de Manila frente á la Villa de Paris: habiendo recibido un surtido de géneros propios para el pais por la fragata Bella Carmen y son:

Lanas dulces de varias clases y colores para levisacs y pantalones—Saten id. id.—Merino negro francés de clase superior.—Id. de colores.—Cortes de chalecos de seda de varias clases.—Id. de seda y lana.—Driles blancos de hilo puro.—Id. de colores.—Percalinas para forros, de todos colores.—Corbatas de raso francés, de todas clases y colores.—Galon de oro y plata, para divisas militares.—Mujerillas para poner ojete con sus cajas correspondientes de id.—Choroles alemanes de 1.ª clase para calzado.

PARA SEÑORAS.

Ternos de mil bordados, de última moda, velos id. id. de varias clases y manteletas id. id.

Se venden dos pianos verticales

de muy buenas voces, llegados por la Serafina, por Findlay, Richardson y C.^a

Se vende una partida de 50

cajas de á una docena de botellas de champagne muy buena, por Findlay, Richardson y C.^a

El antiguo establecimiento de

D. Jacobo Guittet en la Escolta núm. 4. Se venden materiales de oro y plata; bordados para iglesia muy baratos; charreteras de oro y plata fina y entre fina: galones de todas clases; chinelas bordadas de oro y plata, desde 1 peso 50, á 16 pesos una.

Casa de D. Jacobo Guittet.

Escolta núm. 4.

Se acaba de recibir una Partida de superior calidad de ajonjos, aceite de oliva de Marsella y coñac Rouzaud.

Fábrica americana de car-

ruages en Sto. Cristo. Recibidos últimamente para vender por mayor y menor fierros superiores de las menas cuadrados, redondos, ovalados y para llantas.

En la tienda de Quico junto al

almacén de la Luna, bajo la casa de los Sres. Tuason en la Escolta, se hallan de venta los efectos siguientes:

Guarniciones de Europa de colleras para toldos adornados de plata su precio siete onzas, cueros americanos para toda de carruages, paño de varios colores para id. y otros usos, franjas de varias clases de seda y lana damasco francés de muy buena vista, zapatos de elásticos, id. toscanos pañuelos de olan para señores, pañuelos de cambray batista superior para mano de señoras, damasco de China encarnado de seda, listón de gró negro ancho y angosto, merino francés superior, paño y anchura para villar, guarniciones para caballos de Sidney.

Deliciosos dulces.

Se venden á 4 rs. tarro en el martillo de F. Barrera.

En el antiguo almacén del Sol

sito á la entrada de la calle de Joló, se espande anisado superior de Mallorca á 6 ps. 4 rs. la damajuana sin casco, y á 6 rs. la botella de aguardiente de 35 grados.

Por ausentarse su dueño á la

Península, se vende un magnífico y joven caballo de montar, de muy buenas cualidades, con seis cuartas y media de alzada, muy apropiado para un gefe: en la Escolta casa interior á la del sastre Alonso, dá razon.

En la tienda del Madrileño,

se venden tinajas de aceite refinado de Visayas, que dá la luz muy clara.

Se vende una balsa de buenas

palma-bravas: calle Nueva núm. 27 dará razon.

Industria indígena.

En la calle Real de la Hermita casa de D. Santiago Arquiiza, se halla de venta un vestido de señora y alba para sacerdote, sombreados con gusto y delicadeza esquisita sobre piña superior.

MANILA:

Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.